

Crónica telegráfica de provincias

PALMA

Esta noche estanca para Mahón el gobernador civil don José Pérez Argüelles, con objeto de visitar los avituallamientos de las islas de Menorca. Regresará el próximo domingo.

—La sociedad Veloz Sport ha acordado celebrar el 26 del actual campeonatos regionales de velocidad y resistencia, en bicicleta. Tomarán parte los cses ciclistas mallorquines.

—La compañía de los tranvías eléctricos ha presentado una instancia pidiendo tender una línea de Palma a Establiments. Esta nueva línea resultará beneficiosa para aquel poblado y para el de la real.

—El alcalde ha recibido un telegrama del alcalde de Badajoz proponiendo regalar al general Prim o de Rivera las insignias de las grandes cruces que recientemente le han sido concedidas. Ha contestado que lo comunicará a los restantes alcaldes de esta provincia.

—El comité provincial, interino, de futbol, ha acordado en vista de la premura de tiempo para estudiar la organización del próximo campeonato, que quede éste aplazado hasta nueva orden.

—Con motivo de restablecer el antiguo itinerario los vapores, entre Palma y Barcelona, el próximo sábado saldrá vapor para Barcelona y el domingo se inaugurará el servicio desde Barcelona para Palma.

—Esta noche ha embarcado para Barcelona el obispo de Zamboanga (Filipinas), doctor don José Ylos, después de recorrer las bellezas de Palma.—Vives.

FERROL

El Ayuntamiento obsequió al señor Martínez Anido con un banquete.

Con el agasajado sentáronse en la presidencia el almirante don Emiliano Enriquez, contraalmirante don Antonio Requi, gobernador militar don Francisco Artillano, el alcalde del Ferrol, el juez y el gobernador civil don Pedro Ilosas.

Los demás puestos estaban ocupados por distinguidas personalidades.

El alcalde le ofreció el agasajo. Comenzó diciendo que el Ayuntamiento había acordado nombrarle hijo predilecto y terminó brindando por la victoria de las armas españolas en África, proponiendo se feliçite al Directorio.

El señor Martínez Anido dijo que no podía pasar por Galicia sin llegar al Ferrol que es su pueblo y el de su madre, donde pasó los primeros años de su vida.

«Alejado hace años de mi tierra—dijo—tuvo el año pasado, cuando hice un viaje acompañando al presidente, la inmensa satisfacción de saludar a mis paisanos en nombre del Directorio, cuya representación me concedió en aquel momento el general Primo de Rivera. Añadido que está dispuesto a responder a tanot agasajo, pues Galicia es para él no sólo la tierra de su naturaleza, sino de su amor.

Ahora que tengo medios para hacer algo por mi pueblo—dijo—, me acordaré de él y tendré muy presente cuantas peticiones me hagan para corresponder al honor que no merezco de haberme nombrado hijo predilecto.

No traigo representación oficial, pero por esto este banquete tiene más mérito aún. En estos momentos la figura única ha de ser la del general Primo de Rivera, que sólo ha asumido la responsabilidad del problema africano.

Hace algunos años, siendo yo gobernador de Barcelona, fui designado a Marruecos precisamente a condición de desembarcar en Alhucemas. Llegué allí y lo preparé todo al efecto. Las tropas estaban poseídas del mejor espíritu, pero cuando esperaba de un momento a otro la orden de desembarcar, recibí una comunicación del gobierno que entonces había, diciéndome que suspendiera todo preparativo y anunciándome la llegada de una comisión del Estado Mayor Central para estudiar el asunto.

Es que se quería dar largas y endosarse el problema de un gobierno a otro. Yo siempre creí fácil un desembarco en Alhucemas y prueba de ello es que un día acepté la responsabilidad de llevarlo a efecto. Siempre lo creí fácil, pero costoso y arriesgado.

El éxito obtenido ha sido grande, si se tienen en cuenta que cualquier circunstancia fortuita pudiera malograrlo.

Se ha sufrido un temporal que pudiera haberlo llevado al desastre.

Sin embargo hemos triunfado porque todo se había preparado bien. El número de bajas ha sido inferior a las que se esperaban y aún en la toma de Axdir.

Agradezco al pueblo las distinciones que me ha otorgado y a las autoridades de marina y demás, del buen recibimiento que se me ha dispensado, lo cual es prueba de lo unidos que están el ejército y la armada, que hoy triunfan en Marruecos.

Una salva de aplausos premió las palabras del señor Martínez Anido.

Terminado el banquete envióse al presidente del Directorio el siguiente telegrama:

«Reunidos en banquete las autoridades militares, civiles y representativas locales, con motivo de la visita del hijo de este acludado general Martínez Anido, acordóse saludar y felicitar con entusiasmo ejército de mar y tierra, al mando de V. E. en África, por los triunfos alcanzados abnegadamente, y en especial a V. E. como jefe y director a quien tanto deben sus conciudadanos. El alcalde: Usros.»

Hoy, después de visitar la fortaleza de la ría, Martínez Anido marchará a Rivedero, desde donde seguirá su viaje a Gijón.—Corresponsal.

OVI

Hace días desaparecieron del domicilio paterno los niños Secundino Fernández, de 13 años y Antonio Fernández, de ocho, ambos vecinos del concejo de Langreo. Como no llevarán dinero se temen hayan sido víctimas del hambre.

—En el hospital ingresó el obrero que trabajaba en las minas de Laviana Cipriano Iglesias, herido en una mina por desprendimiento de tierras.

—Ayer a mediodía, mientras comía la dueña de un importante comercio de la localidad, penetraron ladrones en la tienda, llevándose una cantidad en metálico que asciende a varios miles de pesetas. Los ladrones no han sido habidos.

—Cerca de Navia chocaron dos automóviles, uno de los cuales dedicábase al transporte de viajeros entre Oviedo y Luarca. El otro coche es particular. Resultaron cinco heridos graves, entre ellos el conductor del coche particular, que hallábase gravísimo.

—Alfredo Menéndez, jefe de máquinas de vía estrecha de la Sociedad Hullera de Turón había impuesto un castigo hace varios días a un fogonero de la misma sociedad.

—Ayer cuando conducía dicho jefe una máquina, el fogonero fué a esperarle en el sitio llamado lago, por donde tenía que pasar el tren.

—Cuando el jefe de máquinas vió al fogonero, temiendo alguna agresión apesó, y precipitadamente hizo varios disparos sobre él, matándolo.

—El obrero muerto tenía 25 años.—García.

MARRUECOS

El mal tiempo

Reina temporal de lluvias en todo el Rif

Dícese que Abd-el-Krim se ha retirado con su familia al monte Kardist

El general Primo de Rivera bendice la censura

Cartas marroquies

La entrada en Axdir

Tres avances seguidos no los resistió nunca este enemigo africano, con el que tan larga y dura lucha venimos sosteniendo. Tiene, y lo ha demostrado siempre, un fuerte espíritu guerrero, una resistencia física extraordinaria, y necesita poco para guerrear. Puede decirse que le bastan el fusil y los cartuchos.

Pero carece de bases, de enlaces de aprovisionamiento. Y un ataque de tres días, continuado y decidido, no lo resiste. Aquí tenemos la prueba, en estos avances tan bien dirigidos, tan admirablemente realizados por nuestras tropas, desde los Cuernos de Xauen al Yebel Amekram y el Sedun, que han puesto bajo nuestro dominio todo el poblado de Axdir y ha hecho desvanecerse como voluta de humo la leyenda de la invulnerabilidad del territorio Beni-Urriaguél.

El 30, en un amplio movimiento de las columnas Saro (por la derecha) y Fernández Pérez (por la izquierda), cuyas vanguardias mandan los coroneles Franco y Goded, respectivamente, se descuelgan de las posiciones de Mamusi bajo y Cuernos de Xauen, cruzan las barrancadas de Tixdir y coronan el Monte de las Palomas, Buyibar y el Yebel Busebluf. Las jarkas de Varela, Amigó y el tercio han llevado el choque, y la decisión y rapidez del avance han triunfado sobre el enemigo, que, cogido hábilmente por maniobras admirablemente, dispuestas, se puso en franca retirada hacia el Yebel Sedun y la Rocosa. Caen en nuestro poder tres cañones más y nos quedamos este día en el límite de Bocoia y Beni-Urriaguél, o sea sobre el río Isli, que limita las dos cábilas.

El 1 no quiere Sanjurjo dejar reaccionar al enemigo. Hay que aprovechar el desconcierto que reina en el campo rebelde. Y ordena que, tras una corta preparación de artillería, en la que toma parte la escuadra, se ocupe Adrar Sedun. Este objetivo corresponde a la columna de Fernández Pérez, que lleva la izquierda. Le flanquea por la derecha la columna de Saro. Los jarkeños de Varela, en vanguardia, cruzan el río Isli, lanzando granadas de mano sin dejar de avanzar. Y se ocupa también Adrar Sedun, ya dentro de la cábila de Beni-Urriaguél.

El 2 se ocupan la Rocosa y Yebel Amekram, a cuyo pie queda Axdir, dominando completamente el poblado famoso. El enemigo opone escasa resistencia al avance. Está en plena derrota y apenas ha resistido. Porque Amekram y Yebel Sedun son las defensas naturales de Axdir, y el fuego que han hecho, denota que no tienen interés de defenderlo...

¿Qué ha sucedido? La fama de los guerreros de Beni-Urriaguél queda en esta ocasión deshecha. Han huido delante de las guerrillas y han abandonado sus aduarres, donde han entrado en «razzia», después de ocupados el Amekram y la Rocosa, jarkeños y legionarios. Y quedan en nuestro poder siete cañones más, que utilizamos contra ellos...

¿Quién podría describir el júbilo inmenso de este abnegado ejército de operaciones, al entrar en Beni-Urriaguél primeramente, y más tarde en el caserío de Axdir?... Vivas, abrazos, chistes, canciones... En la isla de Alhucemas, que sufrió durante tantos años la presión del campo enemigo, el entusiasmo es indescriptible. El decano de los españoles, un veje que vive hace treinta años en la isla, llora de emoción cuando ve ondear la bandera española en el mismo foco rebelde, y contempla la oleada de legionarios que invade la playa de Suani, los cafetines, la pista de los prisioneros, y llega hasta las orillas del río Guis... ¡Cuántos años esperando el salto a tierra entre las callejas estrechas, avaras de luz, del Peñón de Alhucemas!...

Esta mañana memorable pisa tierra en el Peñón el marqués de Estella para contemplar, desde él, el soberbio espectáculo de la costa ocupada y le aclama la reducida población del Peñón. ¡Hoy es día de júbilo para los que tan de cerca sintieron las vejaciones de Axdir!

La alegría del éxito nos lleva detrás de las guerrillas que «razzian» el caserío de Axdir. Jarkeños y legionarios cazan gallinas y sacan de las casas cebollas, huevos, higos secos, cebada, platos y un sinfín de viveres y objetos. En la escuela mora encontramos numerosos libros en árabe: el

Corán, algunas gramáticas y libros de leyendas marroquies. En una casa se encuentran unos planos completamente infantiles, donde se trazan las dimensiones y características de un barco y un aeroplano «para la «república del Rif», y un castillo, que parece una plaza de toros, con una bandera rifeña en el centro.

Todos nos llevamos algo. Yo recojo una hermosa espoleta de bomba de aeroplano de las de cien kilos, que ha abierto en tierra una zanja enorme, y unos libros. Hay quien ha encontrado en alguna casa comida caliente, prueba de que por Axdir no esperaban tan pronto esta visita. En algunas casas—en la de Abd-el-Krim—había sillas flamantes. También se encontró en ella un boletín del «Argus de la Prensa», que servía a Abd-el-Krim los recortes de la prensa mundial que tratan del problema del Rif y su personalidad.

¿Y a qué negarlo? Como español amargado de tantos sacrificios y dolores sufridos en África, por todos los dolores que Axdir nos costó, siento un placer inmenso al pisar esta tierra maldita, de donde acaba de huir Abd-el-Krim, y ver cómo arden las casas donde se albergaron los causantes de tanta inquietud y tanto derramamiento de sangre.

Mañana vendrá un ex prisionero del 21, el comandante Sigfredo Sainz, con las fuerzas necesarias para exhumar los cadáveres de nuestros prisioneros, entre los que se cuentan el comandante Villar y el capitán Saltos.

La piadosa idea fué expuesta al marqués de Estella por el comandante Sainz y aceptada por aquél para dar así, con este acto, una justa compensación a muchas madres españolas.

Estamos en Axdir, habiendo puesto en fuga al cabecilla rifeño y derrotado a sus huestes; golpe terrible para el prestigio de aquél, que pronto tendrá en nuestra política africana gran resonancia entre todas las cábilas que tenían y creían un semidiós a Abd-el-Krim. Desenterraremos nuestros prisioneros muertos para darles sepultura cristiana. Los caminos y pistas abiertos en aquellos días inolvidables del cautiverio de los supervivientes de Monte Arruit, serán utilizados ahora para nuestros camiones y automóviles... Una vena comercial nueva se abrirá en Alhucemas.

LÓPEZ RIENDA

Beni-Urriaguél, 3 de octubre.

El general Sanjurjo

Madrid, 8.—Dicen de Melilla que el general Sanjurjo ha manifestado a los periodistas que nada podía decir ahora respecto a planes futuros, puesto que todo depende de una entrevista que celebrará en Alhucemas con el general Primo de Rivera.

A pesar de ello no ocultaba su contrariedad por el temporal de lluvias que le ha obligado a demorar importantes movimientos, aunque tenía noticia de que con igual dificultad tropezaba el mariscal Petain para proseguir su avance en la zona francesa.

A causa del mal estado de los caminos de la zona francesa, el general Boichut ha solicitado de la comandancia general de Melilla le suministren viveres, a lo que se ha accedido.

Mañana marchará este suministro, utilizándose todos los medios de locomoción de que se dispone, llevándose los envíos a Hassi-Guenna.

Felicitación del Rey

El general Primo de Rivera ha recibido una cariñosa carta de puño y letra del Rey, felicitándole por el acierto con que dirigió las tropas que desembarcaron en Alhucemas.

Según comunican referencias indígenas, en el frente de Beni Said marcharon a sus casas los moros que constituían las guardias enemigas de ese sector.

No queda nadie, por tanto, frente a nuestras posiciones.

Para comprobar la anterior afirmación salieron los meznabes de la intervención de Beni-Ulixech, en donde tampoco encontraron gentes.

Los moros amigos destruyeron las trincheras enemigas, en particular las que estaban cubiertas para preservarlas de las bombas de los aeroplanos.

Los indígenas antes de abandonar el citado zoco quitaron la línea telefónica allí instalada y marcharon a sus casas.

Ocurrerá igual en otros puntos del frente oriental.

Las noticias recibidas del zoco de Telatza Bubeke, dicen que continúa la presentación de indígenas.

Entre ellos se ha presentado un aduar de la fracción de Bubeke y diez indígenas de la cábila de Yamaa Marien, incluso los conocidos

moros Hamed-Akadad y Aki-Harro, que ofrecieron regresar con rehenes.

También prometieron entregar rehenes un sobrino y el hijo del jefe de la fracción de Fetatcha, que se llama Mician Ali-Adba, quien anunció que la fracción entera desea someterse.

Procedente de Beniurriaguél ha llegado a su casa de Tensaman un importante caid de esta cábila.

Inmediatamente conferenció con los jefes notables, quienes después de deliberar nombraron una comisión que representando a la cábila visite al delegado del Magzhen para concertar la paz.

También acordaron ordenar a sus jefes que se retiren a sus aduares.

Los de Ulad-Hicsa han anunciado que en breve se someterán.

Desbordamiento del Muluya

A causa de la pertinaz lluvia se ha desbordado el río Muluya, arrastrando el agua a un moro y a un hebreo.

Estos, procedentes de la zona francesa, venían con destino a Melilla y se ahogaron cuando intentaban atravesar el vado de Saf.

Varias noticias

Dicen de Melilla que marchó a Madrid para ingresar en el hospital de San José el teniente de la harka de Varela señor Mellado, herido en Alhucemas.

—En un hidroavión ha salido de Melilla para Málaga, de donde seguirá a Madrid, el marqués de Hoyos, completamente repuesto de la enfermedad que lo retuvo en el hospital de la Cruz Roja.

Le acompaña el inspector de los servicios, comandante de artillería señor San Miguel.

Ha llegado a Melilla una comisión del nuevo casino de Sevilla que viene a felicitar al general Sanjurjo por su éxito en Alhucemas y le trae un obsequio consistente en cajas de vino.

El general Sanjurjo ha marchado a Alhucemas y lleva obsequio para repartirlo entre sus compañeros.

—Remolcados por el vapor «L. 1» llegaron a puerto de Melilla dos hidroaviones que sufrieron averías volando sobre el enemigo.

Más sumisiones

Continúan las sumisiones en las cábilas de Betalza y Beni-Guyadi, considerándose tan segura la presentación de Uza-Ail, cuya familia está dispuesto a entregar en rehenes.

Abd-el-Krim

Se confirma que Abd-el-Krim se ha retirado con su familia al monte Kardist, asustado por la decepción de las cábilas de la zona oriental.

Sólo le quedan adictas algunas cábilas, como la de Gomara, aun cuando se cree que la actuación política de Soliman sobre Alhucemas acabará con el último prestigio del cabecilla, que los cabileños llaman ya el cojo.

Aviadores franceses

Se sabe que los aviadores franceses que tuvieron que aterrizar en Xauen han resultado ilesos.

Depósito de viveres

En cala del Quemado se ha instalado un depósito de viveres para el ejército, habiéndose nombrado jefe al comandante de Estado Mayor señor Sáinz Gutiérrez.

El general Fernández Pérez

Procedente de Alhucemas llegó esta mañana a Melilla el general Fernández Pérez con el jefe de Estado Mayor señor Guedeo, el capitán señor Gutiérrez Soto y el comandante Triana.

Desgracia

Esta tarde debía embarcar para la península el teniente de regulares de Melilla don José Arijo, herido en Morro Nuevo, para completar su curación; pero al salir del hospital sufrió una caída y se fracturó una pierna, siendo trasladado nuevamente al hospital.

Contra los rebeldes

Se sabe que Abd-el-Krim mandó a la cábila de Gueznaya cien hombres con el encargo de obligar a los indígenas a que formaran una nueva harca, pero los cabileños se negaron a dar un solo hombre.

Con tal motivo se entabló una lucha, en la que resultaron doce beniurriagueles muertos y diez y ocho heridos.

En Beniuisin fueron también muertos por los cabileños cinco rebeldes de Tensaman.

El general Primo de Rivera

Dicen de Tetuán que el general Primo de Rivera se propone salir esta noche para las posiciones de Axdir, donde permanecerá un día, revistando las tropas y después de conferenciar con el general Sanjurjo marchará a la península, pues quiere estar el día 10 con sus hijos.

Consejos de guerra

Esta mañana, a las diez, se celebró en Tetuán, bajo la presidencia del coronel jefe de la comandancia de artillería, don Jaime Fernández, un Consejo de guerra ordinario para ver y fallar la causa instruida contra el legionario Juan Roda acusado del delito de estafa y desertión.

Mañana habrá otro Consejo de guerra de generales para ver y fallar la causa instruida contra el comandante don Celestino Serra Burgos, acusado de supuesto delito de malversación de fondos.

Presidirá el general Nouvilas.

El fiscal será del cuerpo jurídico militar.

Más guardia civil a Axdir

Comunican de Tetuán que resultando insuficiente la fuerza de la guardia civil que actualmente presta servicio en los poblados de Axdir se ha dispuesto el envío a dicho punto de varias parejas.

El marqués de Estella y la censura

El general Primo de Rivera, hablando con los corresponsales y periodistas de la península, hizo las siguientes manifestaciones: —Veo que ciertos periódicos alegan la existencia de la «censura» de la prensa para justifi-